
CUC aseguró que sus tres 
contagios son comunitarios

CLÍNICA UNIVERSITARIA DE CONCEPCIÓN

El director médico el recinto, doc-
tor Francisco Garrido, confirmó 
que tres colaboradores resultaron 
positivos para Covid-19, pero ase-

guró que el contagio ocurrió fuera 
de las dependencias de la Clínica, 
descartando así la existencia de 
un brote en esa institución. “Yo 

entiendo que la calificación la 
entrega la Seremi, pero estamos 
sumamente tranquilos”, dijo 
Garrido, destacando que hace 

tres semanas no registran pacien-
tes hospitalizados con Covid-19.  
“A pesar de que tuvimos en su 
momento un número no menor 

de pacientes hospitalizados, nin-
guno de nuestros funcionarios 
resultó contagiado por esa situa-
ción”, enfatizó.

Director médico informó que funcionarios se contagiaron fuera de las dependencias de la clínica.

CIUDAD PÁG.9
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CIUDAD PÁG. 5

El Banco de Alimentos Bío Bío Solidario reúne a 60 organizaciones sociales que recuperan alimentos de alto valor 
nutricional y los distribuyen a las familias más vulnerables de la Región.

Bío Bío Solidario: mil toneladas de alimentos rescatados

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

DEPORTES PÁG.15

Tribunal restituye la  
prohibición a actividades 
religiosas presenciales 

FOTO: CEIAMASS.CL

Hoy sería oficial: decreto 
permitiría el retorno de 
las prácticas deportivas

FOTO: PEDRO MONCADA

EDITORIAL: DESIGUALDAD Y PANDEMIA

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13

Buukombuwé, 
el debut 
discográfico 
del penquista 
Pedro 
Moncada
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

En el Retrato de Dorian Gray de 
Oscar Wilde, lord Henry le hace 
saber a Gray lo que piensa de la in-
fluencia que uno puede ejercer so-
bre otros. Para él siempre sería in-
moral influir sobre otro, por cuan-
to esto significaría “darle nuestra 
propia alma”.  

Esta afirmación parece ser un 
tanto radical, siendo preciso dis-
tinguir el impulso que se puede 
encontrar en alguien que sirva 
para atizar las potencialidades de 
cada uno, de la mera domestica-
ción o sumisión del prójimo, para 
mantenerlo bajo control, impi-

cer de la excepcionalidad frente al 
miedo una regla general. Porque de 
existir un deber antes del ejercicio 
de todo derecho, es el de forjar nues-
tra identidad, personal y colectiva. 
“Dan de comer al hambriento y vis-
ten al pordiosero, pero sus propias 
almas se mueren de hambre y están 
desnudas. Ya no tenemos valor, qui-
zás no lo tuvimos nunca. El terror de 
la sociedad, que es la base de la mo-
ral; el terror de Dios, que es el secre-
to de la religión: éstas son las dos co-
sas que nos gobiernan”. Es el horror 
a ser libres, a enfrentarse a quienes 
nos impiden ser originales, a rom-
per con la cotidianeidad de tener 
que mirar siempre a otros desde 
abajo esperando un permiso para 
ser nosotros mismos. De desenvol-
vernos no como copias con un ro-
paje ajeno, sino que “dando forma 
a todos los sentimientos, expre-
sión de los pensamientos y realidad 
a los sueños”.  

Pero para esto se requiere dejar 
de vivir asustados, dejar de negar-
nos como una singularidad, resis-
tiéndonos a seguir subsistiendo 
como otros nos imponen, asu-
miendo que la acción es el único 
medio para purificarnos.

diéndole elegir libremente como 
vivir. “Sus virtudes no son reales 
para él. Sus pecados, si es que exis-
ten, son algo prestado. Se convier-
te en el eco de una música extraña, 
en actor de algo que no ha sido es-
crito por él.” Es amputarle el espí-
ritu, para que sea una mera caja de 
resonancia de lo que otros decidan 
por él, aunque se construya sobre 
la base de una pantomima, una 
apariencia de ser el propio sujeto 
sometido el que decide.  

Algo así, como el provinciano que 
tiene que soportar como otros de-
ciden que es lo mejor para él, des-
de el poder central, porque, aun-
que en apariencia se pretenda que 
se hacen sondeos y se toma en con-
sideración lo que decimos en nues-
tras regiones, es poco lo que se nos 
toma en cuenta, levantando las más 
variadas excusas para evitar distri-
buir el poder. “Realizar nuestra na-
turaleza perfectamente, para eso 
estamos aquí. Las personas se asus-
tan de sí mismas. Han olvidado el 
más alto de sus deberes, el deber 
para consigo mismas”, dice Wilde. 
Nos dejamos vencer por el miedo, 
sucumbiendo ante una nueva nor-
malidad que no es nada más que ha-

El terror de la 
sociedad, que es la 
base de la moral; el 
terror de Dios, que es 
el secreto de la 
religión: éstas son las 
dos cosas que nos 
gobiernan.
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LUIS CUEVAS  
Jefe de operación social del Hogar de Cristo

Para el público general, sin duda, 
no es algo que suene apetitoso. Los 
especialistas en temática social, en 
cambio, aplaudimos que se haya 
materializado y que se nos haya in-
vitado a sentarnos en ella junto a ac-
tores claves para ir en ayuda de los 
más vulnerables: las personas en si-
tuación de calle, que viven en con-
diciones de precariedad material e 
higiénica, en completa exclusión, 
padeciendo maltrato, discrimina-
ción y violencia, y los adultos mayo-
res en abandono, todo agravado 
ahora por la pandemia. 

La buena noticia es que esta mesa 
de especialistas ha logrado insta-
larse en cada región, lo que es cen-
tral para dimensionar necesidades, 
según la realidad de cada territo-
rio. No es lo mismo estar en calle en 
Concepción que en Antofagasta, y 
eso que es obvio, bien pudo pasar-
se por alto y determinar medidas 
desde Santiago, iguales de norte a 
sur, como suele suceder. 

En nuestra región, de acuerdo al 

y trashumante que no es de rápida 
detección y requiere apoyo y segui-
miento. Así podremos resguardar 
que se mantengan al tanto de las me-
didas sanitarias y la autoridad sepa 
de sus problemáticas y se entreguen 
soluciones eficientes y oportunas. 

Sin duda, aplaudimos que exis-
ta esta mesa para personas vulne-
rables, imprescindible y destina-
da a servir.

registro realizado durante el Plan 
de Invierno en 2019, había 1.300 per-
sonas en calle, es muy probable que 
ese número haya aumentado y siga 
creciendo a causa de la crítica si-
tuación económica que ha generado 
la emergencia y que, entre los más 
vulnerables, está transformándose 
en hambre. Hace un mes, en nues-
tros programas invitamos a hacer 
cuarentena a 120 hombres; hoy per-
manecen 80. Muchos se fueron por-
que necesitaban “sus monedas”; por 
intolerancia al encierro y necesidad 
de consumo; y en un par de casos -y 
esto nos alegra-, porque el coronavi-
rus sensibilizó a sus familias y vinie-
ron a buscar a “su oveja negra”. 

Hoy es más clave que nunca traba-
jar en redes, para desatar nudos crí-
ticos y facilitar la coordinación entre 
servicios de atención primaria, in-
tendencia, gobernación, municipios 
y organizaciones locales de la socie-
dad civil. Este trabajo, con informa-
ción georreferenciada, permitirá 
identificar a esta población riesgosa 

Hace un mes, en 
nuestros programas 
invitamos a hacer 
cuarentena a 120 
hombres; hoy 
permanecen 80. 

¿Qué es una mesa para 
personas vulnerables?

El ministro de Educación, 
Raúl Figueroa, confirmó la 
realización de la prueba del 
Sistema de Medición de la 
Calidad de la Educación, 
Simce, este 2020. 

De acuerdo a la autori-
dad de gobierno, la evalua-
ción es una herramienta 
muy importante para co-
nocer la realidad de los es-
tablecimientos, para así ir 
en ayuda de las escuelas 
que más requieren apoyo. 

La afirmación se efectuó 
ante las dudas y sugeren-
cias de distintos actores 
académicos y políticos ante 
el avance de la Covid-19 en 
el país. Las palabras de Fi-
gueroa generaron un alto 
número de críticas por el 
contexto en el cual se desa-
rrollará.  

Los tests serán recalen-
darizados para fines de 
2020, en base a la evolución 
de la pandemia. 

 
@Raulfiguersa 
“La información que nos 

entrega el Simce es funda-
mental. Este año en particu-
lar tendrá un carácter de 
diagnóstico sin consecuen-
cias para las escuelas, reco-
giendo información clave so-
bre el impacto educativo y 
socioemocional de la pande-
mia para apoyar a quienes 
más lo necesiten”. 

 
@Orrego 
“No tiene sentido aplicar el 

Simce en uno de los años más 
irregulares que recuerda nues-
tra educación. Los resultados 
no serán comparables y no se-
rán un aporte para futuras 
políticas públicas. Debemos 
poner el foco en los aprendiza-
jes. Espero que el @Mineduc 
cambie de opinión”. 

 
@Mauricio_weibel 
“No tiene sentido hacer el 

SIMCE este año y gastar 
20.000 millones de pesos en él. 
Lo sensato y urgente es desti-
nar esos recursos a salud”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En Chile, la mitad de la población que trabaja so-
brevive con poco más de 400 mil pesos por mes. 
En términos técnicos, es la mediana, según los 
informes del Instituto Nacional de Estadística. El 

INE indica, además, que el 70% del total de los ocupados 
percibió ingresos iguales o menores al ingreso promedio 
de $573.964. Si bien las cifras son de 2019, la variación para 
2020 no superaría más que 20 o 25 mil pesos. 

En Bío Bío se observa una reducción salarial más pro-
nunciada, ya que el 70 % de los ocupados/as percibe me-
nos de $500 mil. A esa realidad, es necesario agregar otras 
variables, como la tasa de desempleo acercándose a 
dos dígitos y el hecho de que una de cada tres personas 
adultas tiene deudas morosas.  

Todo lo anterior en medio a una pandemia, que final-
mente agudiza las situaciones de precariedad y castiga 
a las familias más vulnerables. El coronavirus no hace dis-
tinciones y puede infectar a ricos y pobres por igual. La 
diferencia está en cómo cada uno - rico o pobre- puede 
hacer frente a la Covid-19.  

Hace un mes, la ex presidenta de Chile, Michelle Bache-
let, recordó la gravedad del tema durante una reunión ex-
traoficial del Consejo de Derechos Humanos de las Na-
ciones Unidas. Como Alta Comisionada de la ONU para 
los Derechos Humanos, enfatizó: “Los millones de perso-
nas que con escaso acceso a la atención sanitaria y que, 

Desigualdad y pandemia en Chile

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Enfermeros/as y Covid-19 
  
Señora Directora: 

La crisis ha puesto de manifiesto 
el rol clave de la enfermera en el 
sistema de salud, pero también ha 
expuesto el importante déficit que 
existe en los hospitales, situación 
crítica en las UCI donde los equi-
pos de enfermería están sobre exi-
gidos, haciendo turnos de 24 horas 
y bajo mucha presión por falta de 
enfermeras especialistas. Para en-
frentar los problemas de salud de 
la población chilena es necesaria 
una planificación adecuada y el 
desarrollo de políticas de apoyo en 
la formación de las especialidades 
en enfermería, así como la imple-
mentación de roles avanzados en 
la atención primaria. Para avanzar 
en el desarrollo sustentable de Chi-
le en medio de un mundo globali-
zado, se necesita un país sano y 
preparado para emergencias sani-
tarias. Por tanto, conviene tener 
muchas y buenas enfermeras. 

 
Consuelo Cerón 
 
Educación en cuarentena 
  
Señora Directora: 

Es indudable que la primera preo-

cupación frente a la pandemia debe 
ser desde el ámbito de la salud públi-
ca y el cuidado de las personas vul-
nerables. Sin embargo, no debemos 
dejar de lado el rol que ocupa la edu-
cación en este momento de crisis sa-
nitaria. Hoy, más que nunca, debe-
mos poner nuestros esfuerzos en ga-
rantizar la continuidad del proceso 
de aprendizaje de miles de niños, ni-
ñas y universitarios del país. 

Tres o cuatro meses sin clases 
pueden generar grandes brechas 
en educación, y llegar a ser devas-
tadoras, en especial, para los estu-
diantes en situación de vulnerabi-
lidad social. Y esto se agudiza, si 
pensamos en los miles de niños y 
niñas que no están recibiendo su 
educación preescolar, siendo ésta 
una de las etapas de formación 
más relevantes en la vida de las 
personas. Tenemos la responsabi-
lidad ética, como país, de poner to-
dos nuestros esfuerzos en no se-
guir sumando inequidades. 

Por ello, es relevante que, tanto 
estudiantes como docentes, man-
tengan un flujo de comunicación y 
aprendizaje constante y directo. 
Hoy, la tecnología puede marcar la 
diferencia en cómo hacemos ense-
ñanza en Chile y el mundo. Y es por 
eso que la educación en línea se ha 

transformado en el único mecanis-
mo viable, y el Ministerio de Educa-
ción debería tomar un papel mu-
cho más activo. Es relevante gene-
rar espacios de aprendizaje virtual 
eficientes y sostenibles en el tiem-
po, y que estas plataformas y recur-
sos educativos estén disponibles 
para los estudiantes y sus maestros. 
Sumado a esto, se deben activar 
acuerdos con las compañías de te-
lecomunicaciones para que los pla-
nes de datos permitan el acceso li-
bre a esos contenidos y oportuni-
dades. Las respuestas no siempre 
serán oportunas ni perfectas. Pero 
debemos seguir luchando, con pa-
ciencia y comprensión de todos. La 
educación no tiene cuarentena. 

 
Eugenio Severin 
 
¿Qué nos pasa? 
  
Señora Directora: 

Fiestas en Santiago, y ahora sa-
bemos de otra en un domicilio par-
ticular de la comuna de Laja que 
generó un brote de contagios de 
Covid-19. No respetan el toque de 
queda. Hay una minoría que no 
respeta ni a la autoridad.  

 
Javier Villablanca B.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

por necesidad, viven en condiciones de hacinamiento, con 
un saneamiento deficiente y sin red de seguridad, sin agua 
limpia, serán los que más sufran. Es menos probable que 
puedan protegerse del virus, y menos probable que sopor-
ten una fuerte caída de sus ingresos”.  

Las condiciones para luchar contra el coronavirus y 
la Covid-19  hacen toda la diferencia. Estar confinado con 
todos los recursos necesarios para una familia es muy 
distinto al hacinamiento en viviendas que no tienen 
más que el refrigerador vacío. Y qué decir de los miles de 
adultos, jóvenes, niñas y niños olvidados en precarios 
campamentos. Lo mismo en las comunidades de etnias 
menos favorecidas y en los cinturones de pobreza. 

Todos los indicadores, como también las proyeccio-
nes de especialistas, indican que la desigualdad, que ya 
es un problema estructural, aumentará por los efectos 
de la pandemia. Es una de las caras poco visibles de la 
crisis, y que no suele figurar en las estadísticas diarias so-
bre la propagación del virus.

 Estar confinado con todos los 

recursos necesarios para una 

familia es muy distinto al 

hacinamiento en viviendas que 

no tienen más que el refrigerador 

vacío. Eso hace toda la diferencia.

¡
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En el oficialismo respaldan 
las decisiones considerando 
la evolución de un virus 
desconocido en el mundo.

El llamado del gobierno a 
una nueva normalidad y a un 
retorno seguro trajo críticas 
desde la oposición.

Críticas a la nueva 
normalidad

¿Hacia dónde apunta la 
estrategia del gobierno?

GOBIERNO RETIRÓ DE CONTRALORÍA DECRETO CON NUEVAS FUNCIONES PARA MUNICIPALES

El retiro en Contraloría del de-
creto que otorgaba nuevas atribu-
ciones a funcionarios municipales 
puso en evidencia nuevamente al 
gobierno teniendo que retractarse 
de una medida en torno a la emer-
gencia sanitaria por coronavirus. 

Otro claro ejemplo de esto fue la 
entrega del carnet Covid-19, y las 
decisiones vinculadas a la vuelta 
presencial de clases. 

¿Cómo se explican estos cam-
bios? Por un lado, la evolución de un 
virus desconocido permite el bene-
ficio a tomar decisiones incorrectas, 
por otro lado, la crítica apunta a 
una falta de estrategia y planifica-
ción para manejar la crisis. 

“Existe una evidente improvisa-
ción, que se suma a los erráticos 
llamados a la nueva normalidad y al 
retorno seguro. Al parecer, no exis-
te una estrategia sanitaria que con-
sidere a cada institución y sus res-
pectivas facultades. Hoy más que 
nunca se deben tener más certezas 
que dudas desde el Estado”, señaló 
el diputado Gastón Saavedra (PS). 

El parlamentario Cristóbal 
Urruticoechea (RN), declaró que 
“la evidencia empírica ha demos-
trado que ningún país estaba pre-
parado para esta pandemia. To-
das las medidas que se adopten 
por la autoridad sanitaria deben 
ser de carácter dinámico, es decir, 
poder adaptarse conforme lo va-
yan exigiendo las circunstancias”. 

Por su parte, la presidente del 
Core Bío Bío, Flor Weisse (UDI), co-
mentó que “me parece que la estra-
tegia ha sido eficiente y reconocida. 
Cualquier medida inicial se tiene 
que ir adecuando y adaptando a la 
dinámica del desarrollo de la en-
fermedad. No se pueden escribir en 
piedra, porque luego es necesario ir 
modificando estas medidas”. 

La consejera regional Tania Con-
cha (PC), indicó que “donde apun-
ta el gobierno, apunta mal. Si el go-

Mientras el oficialismo defiende la gestión y apunta a la evolución del virus, desde 
la oposición señalan que no existe planificación y se está perdiendo credibilidad.

del virus marca la pauta”. 
Bernardo Daroch, presidente re-

gional del PPD, expresó que “el go-
bierno ha tenido aciertos y errores 
en el manejo de la crisis. Una de las 
decisiones más dañinas y erráticas 
fue el llamado prematuro a la nue-
va normalidad y al retorno seguro. 
El ministro Mañalich se equivocó al 
enfrentarse con los alcaldes, y su 
comportamiento errático con el 
embajador de China, o con el Cole-
gio Médico”.

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA DE CHILE

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Nueva normalidad y aumento de contagios: 
Gobierno sostiene que no existe correlación

El subsecretario de Redes Asistenciales, Arturo Zúñiga, tomó la 
vocería de parte de la autoridad sanitaria para puntualizar que no 
existe evidencia de que pueda haber una relación entre el llama-
do a una nueva normalidad realizado por el gobierno, con el aumen-
to en los casos de coronavirus en el país. 

“No existe evidencia de que haya una correlación”, respondió 
Zúñiga, agregando que “por eso insistimos que estamos aumen-
tando nuestras unidades de cuidados intensivos”.  

De acuerdo a las cifras entregadas en el balance de ayer mar-
tes, en el país hubo un total de 1.658 casos diarios, cifra que se con-
vierte en un nuevo récord de contagios diarios en Chile desde el 
inicio de la emergencia sanitaria a raíz de la Covid-19.

EL GOBIERNO ha sido 
enfático en defender la 

gestión del Minsal, pese a 
dudas en los 

lineamientos 
comunicacionales.

Evolución del 
coronavirus

bierno quiere ayudar a los munici-
pios tiene que ser con recursos, no 
duplicando labores en sus funcio-
narios. La estrategia debe apuntar 
a la descentralización y que los po-
deres del Estado cumplan sus roles 
sin duplicidad de funciones”. 

Victoria Abarzúa, presidenta 
regional de Evopoli, sostuvo que 
“el decreto se retira para corregir 
las observaciones formuladas por 
la Contraloría, no es un retracto 
y menos una contradicción. 
Siempre es un buen momento 
para potenciar los gobiernos lo-
cales. Naturalmente, la evolución 

“Yo #MeQuedoEnCasa porque debemos ser conscientes de las consecuencias que podría pro-
vocar la irresponsabilidad de no seguir las instrucciones en esta pandemia. Mi trabajo es poder dar-

les la tranquilidad a las personas de tener sus frutas y verduras sin exponerse a salir a comprar”.

Álvaro Hermosilla, vendedor de Agrogood.

#MeQuedoEnCasa
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“#MeQuedoEnCasa porque quiero proteger a mi familia y a mis seres queridos. Salgo de mi casa 
solo a los compromisos de trabajo en terreno con todas las medidas de seguridad, pero he opti-

mizado al máximo el despliegue para seguir respondiendo desde mi hogar”.

Rodrigo Chandía, concejal de Santa Juana.

#MeQuedoEnCasa

tiene la seremi de 
Salud para responder a 
la Justicia sobre las 
razones de la medida. 

días
8

ACCIÓN LEGAL PRESENTADA POR EDIL DE CHIGUAYANTE

Consejo Regional valoró decisión del tribunal.  
No hubo pronunciamiento de la seremi de Salud. 

“Como autoridad sanita-
ria no hemos sido notifica-
dos. Apenas llegue la resolu-
ción nos vamos a referir a ella. 
Vamos a analizar cuando lle-
gué la notificación”, esa fue 
parte de la escueta respues-
ta que entregó el seremi de 
Salud, Héctor Muñoz, al ser 
consultado por la decisión de 
la justicia de mantener la 
prohibición de realizar de mi-
sas y cultos. 

Lo anterior, luego que la 
Corte de Apelaciones pen-
quista acogiera en recurso de 
protección con orden de no 
innovar presentado por el 
concejal de Chiguayante, 
Carlos Benedetti (PS), que te-
nía por objeto dejar sin efec-
to la resolución sanitaria. 

La acción legal presentada 
por el edil apuntaba a la au-
sencia de un fundamento 
claro en torno a la resolu-
ción adoptada, consideran-
do el  riesgo para la salud de 
la comunidad.  

“Marca un precedente en la 
dirección de proteger la inte-
gridad y la salud de las perso-
nas frente a una medida to-
talmente arbitraria en un 
contexto de serio riesgo sani-
tario”, dijo el concejal, tras la 
decisión del tribunal. 

Por cierto, no se trata de 
una decisión definitiva, pues 
la autoridad sanitaria tiene 
un plazo de ocho días para 

responder las inquietudes de 
la justicia. Sin embargo, 
como se acogió la orden de 
no innovar, el levantamiento 
de la medida queda suspen-
dido hasta que haya un pro-
nunciamiento definitivo de 
los Tribunales. 

El presidente de la comi-
sión de Gobierno del Con-
sejo Regional (Core), Patricio 
Lara (RN), quien hace unos 
días realizó una llamada 
para que se revertiera la me-
dida, destacó la decisión de 
la justicia, calificándola 
como “excelente”.   

Cabe precisar, que pese a la  
decisión del Tribunal, las igle-
sia Católica y Evangélica han 
llamado a sus fieles a no con-
currir a los sus templos.

FOTO: CEIAMASS.CL

EL ARZOBISPADO 
de Concepción ha 

continuado 
realizando liturgias 

por streaming.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Se mantiene prohibición 
de realizar cultos y 
misas tras orden judicial 
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Críticas a iniciativa 
de Ingreso Familiar 
de Emergencia

Diversas reacciones ge-
neró el proyecto de ley so-
bre Ingreso Familiar de 
Emergencia, votado ayer 
en la Cámara y que pasó al 
Senado. 

El diputado (PS) Gastón 
Saavedra criticó que el Go-
bierno no accediera a la pe-
tición de subir el monto que 
entregará dicho ingreso. 

“Es impropio que el Pre-
sidente de la República, que 
tiene la facultad de fijar los 
ingresos de los chilenos, de-
termine el aporte en $65 
mil para el primer mes, el 
monto para poder vivir, 
donde el segundo será de 

$55 mil y para el tercer mes, 
de $45 mil. Nos parece ina-
decuado”, dijo Saavedra. 

La diputada, Joanna Pé-
rez (DC), comentó “que las 
familias de clase media no 
han sido incorporadas en 
esta ayuda que ha entrega-
do el gobierno, como los ta-
xistas, los transportistas es-
colares y tantas personas 
del mundo del comercio 
que no van a poder recibir 
este bono por no estar en el 
registro social de hogares 
como más vulnerables”. 

Criticó, además, la au-
sencia de voluntad al diálo-
go del Ejecutivo.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

SAAVEDRA 
FUE crítico 
de los montos 
que considera 
el proyecto.
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“La solidaridad y la empatía son valores fundamentales en estos tiempos. El no quedarse en 
casa no sólo pone en riesgo nuestra salud y la de nuestros cercanos, sino también la de la pobla-

ción en general. Dejemos nuestros  intereses de lado y pensemos en el bien común”.

Pamela Monsálvez, profesora general básica de Colegio Concepción.

#MeQuedoEnCasa

TRAS HECHOS OCURRIDOS EN LOS ÚLTIMOS DÍAS

El llamado a retomar la normali-
dad por parte de las autoridades, 
realizado hace algunas semanas, al 
parecer se está haciendo carne du-
rante estos días, generando insospe-
chadas consecuencias. Esto debido 
al aumento en la circulación de per-
sonas en los centros urbanos, lo que 
se ha traducido en cierto relajo de 
las medidas de control.  

Ejemplo de lo anterior fue lo ocu-
rrido el fin de semana en Laja, pro-
vincia de Bío Bío, donde surgió un 
brote tras la realización de dos fies-
tas en viviendas particulares y que 
derivaron en una denuncia en el 
Ministerio Público. A ello se suman 
accidentes de tránsito en horarios 
de toque de queda protagonizados 
por personas sin los permisos co-
rrespondientes. 

No obstante, el intendente, Sergio 
Giacaman, dijo que se han intensi-
ficado los controles en el Gran Con-
cepción. “Acá no hay laxitud. Reali-
zamos durante el fin de semana 
operativos con más cuatro mil fis-
calizaciones que terminaron con 
150 infracciones por incumplimien-
to del toque de queda, por lo que el 
llamado es que hay que vivir con la 
enfermedad presente”, aseguró. 

El Jefe de la Defensa en el Bío Bío, 
Carlos Huber, fue enfático en que el 
toque de queda es una medida sa-
nitaria que debe ser cumplida por 
toda la ciudadanía, por lo que en las 
noches deben quedarse en sus ca-
sas. “El fin de semana tuvimos el 
mayor peak de detenidos por no 

Autoridades intensificarán controles 
a raíz de alza en contagios por Covid-19

Descartaron relajo en las medidas y anunciaron controles sanitarios en los accesos 
a la Región. A la fecha se mantienen 15 brotes activos y nueve fallecidos.

cumplimiento, por lo que se au-
mentaron los controles y así la gen-
te cumpla la medida”, señaló. 

La autoridad militar indicó que 
en la Región se encuentra desple-
gada la cantidad suficiente de efec-
tivos para cumplir con las tareas 
asignadas. 

Durante la última jornada, hubo 
46 detenidos, de ellos seis lo fueron 
por doble delito.  

Nuevos controles 
Para evitar la llegada de perso-

nas que puedan ser fuente de con-
tagio, el intendente Giacaman in-
formó que se instalaran dos con-
troles sanitarios en los accesos 
norte a la Región. 

Con la medida se pretende con-
trolar la importación de casos pro-
venientes de otras regiones, espe-
cialmente desde Santiago. Uno de 

FOTO: PRENSA INTENDENCIA 

ellos estará ubicado en la Ruta 5 
Sur, cuyo punto de control de ubi-
cará en el peaje Santa Clara; y el 
otro, en el peaje de Agua Amarilla de 
la Autopista del Itata. 

“La vida debe continuar en modo 
coronavirus por lo que se deben 
mantener las medidas que se han 
recomendado. El enemigo es invisi-
ble con esta enfermedad y acá está 
en juego la vida de las personas”, 
apuntó la máxima autoridad. 

 
Brotes en la Región 

Desde la seremi de Salud infor-
maron que en el Bío Bío han exis-
tido 48 brotes ligados a contagios 
por Covid-19, de los cuales, 15 per-
manecen activos. 

Estos brotes corresponden a 507 
casos positivos, que equivalen al 
54% del total de casos que se han 
presentado en la Región. 

El brote con más casos es el ori-
ginado al interior del Sanatorio Ale-
mán con 70 contagios; le sigue uno 
importado desde Sigdo Koppers,  
Quilicura con 38; y un brote fami-
liar en Tomé con 12 casos. 

En relación a la fiesta ocurrida 
en Laja, hay siete personas conta-
giadas y 88 contactos estrechos 
en cuarentena.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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EL DECESO de una nueva víctima 
fatal de coronavirus se produjo en el 
Hospital Higueras.

Bío Bío suma nuevo fallecido y suben 
casos de contagios en asintomáticos

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Durante la jornada de ayer se sumó 
una nueva persona fallecida por Co-
vid-19 en la Región del Bío Bío. Según lo 
informado por las autoridades, se tra-
ta de un adulto mayor de 79 años que 
murió la tarde del lunes en el Hospital 
Las Higueras de Talcahuano. 

“Esta persona ingresó el 25 de abril 
al recinto asistencial y tenía varias pa-
tologías de base como hipertensión 
arterial, diabetes tipo dos, cardiopa-

tía coronaria, entre otras enferme-
dades. Estuvo internado entre el 10 y 
el 20 de abril”, dijo el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz. 

En tanto, 942 casos de Covid-19 con-
tabiliza la Región a la fecha, entre ellos, 
diez son nuevos, todos asintomáticos, 
situación que preocupa a las autorida-
des. Como se trata de personas que por-
tan el virus sin tener conocimiento de 
ello, la autoridad explicó que en los pró-

ximos días realizarán test aleatorios. 
A la fecha existen 239 casos activos 

y durante las últimas 24 horas se toma-
ron 522 exámenes de PCR. En la Región, 
además, existe disponibilidad de un 
44% del total de las camas UCI. 

En Bío Bío hay cerca de 130 funcio-
narios de la salud que han dado positi-
vo a Covid-19, lo que no ha representa-
do una merma en el funcionamiento de 
estos recintos.

AUMENTO DE 
contingente se 

vio el fin de 
semana en las 

calles de 
Concepción. 

La noche del sábado se  
detuvieron a 157 personas 
por incumplir el toque de 
queda y otras 70 el sábado.

Alto número  
de detenidos
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“Porque la tasa de contagios ha crecido en estos días. Los focos han incrementado y eso preo-
cupa. Debemos hacer un llamado a continuar resguardándonos y quedándonos en casa. Es la úni-

ca manera de bajar la tasa de contagios y pasar rápido este extenuante proceso”.

Cristian Gengnagel, consejero regional.

#MeQuedoEnCasa

Las razones que 
explican el nulo 
respeto al  
toque de queda

HABLAN PSICÓLOGOS Y SOCIÓLOGOS

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

A casi dos meses desde que 
se inició el confinamiento a ni-
vel nacional y regional, con la 
implementación de distintas 
medidas preventivas como to-
ques de queda, cuarentenas y 
cordones sanitarios, un tema 
que ha generado controversia 
es el poco respeto que la po-
blación ha tenido con las me-
didas sanitarias. 

Esta situación se ve refleja-
da en la cantidad de detenidos 
que se han registrado todos 
los días después de las 22 ho-
ras, tiempo en el que se inicia 
el toque de queda obligatorio 
y que solo permite la circula-
ción con algunas excepciones. 
La madrugada del sábado, 
personal de la Armada, infor-
mó de 157 personas deteni-

FOTO: PRENSA INTENDENCIA

El sábado hubo 157 detenidos por incumplimiento 
de la norma sanitaria. Especialistas explican 
algunas causas de esta “desobediencia social”.

das por circular en las calles 
durante el toque de queda. 

Las autoridades han sido 
enfáticas en solicitar a la po-
blación que respete las nor-
mas preventivas impuestas 
para tratar de estabilizar la 
curva de contagios. Pese a la 
insistencia, se continúa deso-
bedeciendo los llamados. 

Manuel Antonio Baeza, so-
ciólogo y académico de la Uni-
versidad de Concepción, cree 
que este fenómeno se explica 
por el deterioro de la noción de 
autoridad. “Esto tiene que ver 
con un proceso de legitima-
ción que hemos observado 
desde el estallido social. Estas 
deslegitimaciones hacen que el 
principio de autoridad esté da-
ñado y que la gente no haga 
caso a las medidas impuestas 
por la autoridad política, aun-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DIARIAMENTE SE registran sobre 30 detenidos por incumplimiento al toque de queda.

que sean normativas preventi-
vas pertinentes”, comentó. 

Como una mirada más per-
sonal, el sociólogo considera 
que, en el contexto de pande-
mia, donde está en juego la 
vida de las personas, la desobe-
diencia de la gente y el nulo so-
metimiento a la autoridad se 
explica como algo que tiene 
que ver con una mala lectura 
personal de lo que está ocu-
rriendo y falta de comprensión 
de lo que está en juego. 

“Quedarse en casa, sobre 
todo, los fines de semana es un 
sentido común que debiera 
prevalecer, pero que indivi-
dualmente, pareciera estar au-
sente. Hay un tejido social da-
ñado que hace que lo colectivo 
y social sea ininteligible y difí-
cilmente aceptable por indivi-
duos que se creen autosuficien-
tes para enfrentar situaciones 
que no los aquejan directa-
mente a ellos. Es un tema que 
tiene dos aspectos: la crisis de 
la autoridad y el espejismo de 
individuos que tienen una 
mala lectura de lo que estamos 
viviendo”, señaló Baeza. 

 
Mirada psicológica 

Gisela Contreras, doctora en 
psicología del Departamento 
de Psicología de la Facultad de 
Ciencias Sociales de la Univer-
sidad de Concepción, explicó 
que los mensajes de “normali-
dad” entregados por las auto-
ridades, que han sido poco cla-
ros, generan esta sensación del 

retorno a lo cotidiano. Otro 
factor es la sensación de invul-
nerabilidad sobre la pandemia 
(que se da en los más jóvenes, 
por lo general). 

Otras causas son: ver todo a 
largo plazo con sensación de 
extrema seguridad y lo desa-
fiante que es nuestra persona-
lidad respecto a la autoridad, 

algo que forma parte de la cul-
tura nacional. 

“Hay que hacer una distin-
ción respecto a por qué la gen-
te no se cuida. Mucho tiene re-
lación con el rango etario y 
por el individualismo, porque 
somos una sociedad de con-
sumo e inmediatez y debo te-
ner todo lo que quiero. Eso 

apela a lo que la sociedad nos 
ha acostumbrado. Esto se da, 
sobre todo, en los jóvenes”, co-
mentó la psicóloga y miem-
bro de la Unidad de Apoyo Psi-
cosocial al Personal Universi-
tario (UAPPU).

Adultos mayores: los que más 
respetan las normativas

Un aspecto para destacar en medio de este proceso es la 
obediencia que tienen los adultos mayores respecto a las nor-
mativas sanitarias impuestas por el gobierno. 

“En cuanto a las conductas de protección, es clave desta-
car que los adultos mayores son quienes más se protegen. 
Evitan salir, no reciben visitas y no se exponen innecesaria-
mente. Esto se explica porque son conscientes de que forman 
parte del grupo de riesgo”, explicó Gisela Contreras. 

La psicóloga explica que las diferencias son muy sustan-
ciales entre jóvenes, adultos jóvenes y adultos mayores. “El 
joven ve todo como lejano a su realidad. En cambio, el adul-
to y adulto mayor asume las consecuencias que puede tener 
el exponerse innecesariamente”, indicó la psicóloga.
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“Los funcionarios municipales que continuamos en terreno, acompañando a nuestros vecinos, 
hemos visto a familias con uno o más de sus integrantes contagiados. Sabemos de la angustia, del 

miedo y la incertidumbre que esta enfermedad genera. Quédate en casa. Esta pandemia es real”.

Javier Valencia, director de Medio Ambiente, Coronel.

#MeQuedoEnCasa

rendirán el examen. Se 
evaluará a cuarto y sexto 
básico. Así como también a 
segundo medio.

750 mil 
estudiantes  

PRUEBA SE EFECTUARÁ A FIN DE AÑO

A pesar de que el año pasado los 
alumnos perdieron gran cantidad 
de contenidos, tanto por el paro de 
profesores como por el estallido so-
cial, y que este año las clases regu-
lares se extendieron por menos de 
dos semanas, el Ministerio de Edu-
cación decidió que se realizará la 
evaluación Simce a fin de año. 

Fernando Peña, seremi de Educa-
ción, afirmó que la evaluación es 
muy importante de realizar porque 
tiene un valor estadístico para saber 
cuál será el impacto que va a tener 
la pandemia en los aprendizajes y 
también contribuye como herra-
mienta de gestión para que los equi-
pos directivos de cada colegio pue-
dan tomar decisiones de mejora 
que no se deben interrumpir. 

“Sabemos que es un año excep-
cional, pero el Simce de este año 
sólo va a ser una prueba diagnósti-
ca sin consecuencias para los esta-
blecimientos”, dijo Peña y destacó 

Profesores cuestionan realizar Simce 
y dicen que no hay nada que evaluar

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La prueba tendrá carácter de 
diagnóstico y sin consecuencias para los 
establecimientos. Seremi de Educación 
recalcó que es importante su 
realización, porque constituye una 
valiosa herramienta para los colegios.

que la evaluación permite tener una 
radiografía de la trayectoria de los 
establecimientos. 

Al ser consultado sobre el pareci-
do que la prueba podría tener con 
el diagnóstico que prepara la Agen-
cia de la Calidad de la Educación 
(ACE), aseguró que serán comple-
mentarias. 

Los contenidos serán ajustados 
de acuerdo al currículum prioriza-
do que está trabajando el Mineduc 
y la evaluación será recalendariza-
da hacia el final del año escolar, de 
acuerdo a cómo evolucione la emer-
gencia sanitaria, fecha será comu-
nicada por la ACE. Daniel Rodrí-

crean y aplican el instrumento, por-
que hay platas involucradas, pero 
realmente aquí no hay nada que 
evaluar”, dijo el presidente regio-
nal de Colegio de Profesores, Boris 
Figueroa. 

El directivo comentó que la falta 
de clases normales, suspendida des-
de el estallido social y consideran-
do que la mayoría no cuenta con In-
ternet es imposible lograr algún 
avance en aprendizaje. 

Para la docente de Lenguaje, Pa-
mela Villagra, que realiza clases a 

séptimo y octavo básico en Lota, 
aseguró que el Simce es una medi-
da equivocada, “desde octubre no 
tienen clases, este año sólo una se-
mana en algunos colegios. No hay 
habilidades ni aprendizajes que me-
dir, las guías permiten que los niños 
mantengan alguna constancia, pero 
difícilmente avanzar. A esta altura 
deberíamos haber visto dos unida-
des, pero sólo llevamos una”. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Más de cien transportistas esco-
lares realizaron ayer una nueva ma-
nifestación pacífica y en caravana 
llegaron hasta las cercanías del Go-
bierno Regional para solicitar ayu-
da, pues no cuentan con sueldos 
desde octubre y la situación, según 
dicen, es insostenible. 

Si bien, hace algunos días habían 
entregado una carta en el Gore bus-
cando apoyo, sólo ayer después de 
la intervención del alcalde de Tal-

Tíos de furgón realizan nueva caravana para 
concientizar al Gobierno de la crisis del sector 

para determinar quienes podrán 
acceder a una canasta de ayuda. 

Además, destacó el avance en el 
proyecto de Ley, presentado por el 
senador, Alejandro Navarro (PRO), 
que busca que a través de los Fon-
dos Ayuda Regional (FAR), sean in-
corporados dentro del transporte 
público y recibir aportes del Fondo 
Espejo del Transantiago. “Ayer co-
menzó a ser analizado y esperamos 
que avance pronto”, dijo Vidal.

FOTO: CEDIDA

MÁS DE 3 mil conductores 
integran la Federación Regional. 

cahuano, Henry Campos (UDI), del 
diputado Gastón Saavedra (PS) y 
del seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, fueron recibidos por un 
representante del Gobierno, pero 
aún están a la espera de ayuda. 

Silvia Vidal, presidenta de la Fe-
deración de Transporte Escolar Bío 
Bío, que reúne a 3.009 conductores 
inscritos en el Ministerio de Trans-
portes, aseguró que el Gobierno 
analizará la situación del gremio 
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LA FALTA de clases presenciales desde el estallido social complicaría evaluación de avances. 

guez, secretario ejecutivo de la 
agencia que aplicará el test a 750 mil 
estudiantes de cuarto y sexto bási-
co, y segundo medio a nivel nacio-
nal, aseguró que “tener datos hoy 
hace la diferencia para enfrentar la 
contingencia y el futuro”. 

 
 Nada que evaluar 

“Es un nuevo error del Ministerio 
de Educación, no están pensando 
en los estudiantes, sólo están pen-
sando en cumplir con compromisos 
que tienen con las entidades que 
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Clínica Universitaria  
aseguró que contagios 
son comunitarios

Clínica Universitaria Con-
cepción informó que registra 
tres colaboradores positivos 
con Covid-19, quienes adqui-
rieron el virus fuera de sus de-
pendencias. Según confirmó el 
director médico del recinto, 
doctor Francisco Garrido, pro-
ducto de la pesquisa normal 
de la clínica se tomó exámenes 
a alrededor de 120 funciona-
rios, de los cuales dos personas 
salieron positivas el viernes pa-
sado y una el sábado, a pesar de 
permanecer asintomáticos. 

El médico explicó que entre 
los dos primeros casos hay  una 
relación estrecha socialmente y 
aseguró que es necesario refor-
zar el distanciamiento social y 
evitar contactos al tomar café o 
un cigarro. Respecto del tercer 
caso, Garrido afirmó que no tie-
ne relación con estos casos. 

Dijo que “estos casos debie-
sen corresponder a contagios 
comunitarios pues en la clíni-
ca no ha habido pacientes hos-
pitalizadas con Covid-19 posi-
tivo hace más de tres semanas 
y todos los pacientes que han 
ingresado como sospechosos 
se han descartado con los exá-
menes clínicos”. 

Cuando se habla de brotes 
internos “yo entiendo que la 
calificación la entrega la Sere-
mi, pero estamos sumamente 
tranquilos, ya que estamos ha-
ciendo lo que técnicamente de-
bemos hacer para el tratamien-
to y control de nuestros pacien-
tes”. Lamentó que las personas 
en su vida personal están ex-
puestos igual que cualquier 
persona de cualquier empre-
sa, sin embargo, estamos ab-

de tres funcionarios contagia-
dos se envió a 16 personas en 
total a cuarentena, a pesar de 
que en varios de los casos se tra-
ta de contactos protegidos, por 
lo que están revisando con la 
autoridad sanitaria. 

Garrido destacó que han po-
dido reforzar las unidades en 
que hubo que sacar a este per-
sonal, por lo que agradeció a los 
equipos clínicos. 

“Ninguno de nuestros fun-
cionarios ha tenido exposición 
al virus dentro de la clínica, 
aunque sí estamos todos ex-
puestos a los contagios comu-
nitarios que son de muy difícil 
trazabilidad y así podemos te-
ner contagios, eso es lo que hoy 
se está expresando”. 

La estrategia, señaló, es que 
el equipo clínico y administra-
tivo se transforme en contactos 
protegidos, que son todo aque-
llos que a pesar del contacto 
con una persona contagiada y 
gracias al uso de elementos de 
protección personal pueda ser 
considerado como “protegido” 
frente a una pesquisa: “Pues se 
puede comprobar que no hubo 
contacto estrecho por tiempo 
prolongado o sin protección de 
mascarillas”.  

El médico aseguró que las me-
didas adoptadas en la CUC son 
las adecuadas y las que reco-
mienda el ministerio. “La com-
probación máxima es que a pe-
sar de que tuvimos en su mo-
mento un número no menor de 
pacientes hospitalizados en la 
clínica, ninguno de nuestros 
funcionarios resultó contagia-
do por esa situación”, enfatizó.

FOTO: CLÍNICA UNIVERSITARIA

DIRECTOR MÉDICO: HACE 3 SEMANAS NO HAY PACIENTES COVID HOSPITALIZADOS

Desechan existencia de brote, puesto que colaboradores positivos 
con Covid-19 adquirieron el virus fuera de sus dependencias. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FRANCISCO GARRIDO:  
“Tuvimos en su momento 

un número no menor de 
pacientes hospitalizados 

en la clínica, y ninguno de 
nuestros funcionarios 

resultó contagiado”.

FUNCIONARIOS 
NO han tenido 
exposición al 
virus dentro 
de la clínica, 
aseguraron 
desde la 
CUC.

solutamente comprometido 
en nuestro manejo con nues-
tros pacientes y con nuestros 
funcionarios”. 

Garrido afirmó que ningún 

paciente portador de Covid-19 
positivo pudo haber contagiado 
a los funcionarios “porque hace 
más de tres semanas que no te-
nemos pacientes contagiados. 

Aclaró que un caso de un menor 
recién nacido en la clínica que 
presentó una complicación en 
el Hospital de Coronel y dio po-
sitivo a un examen que luego 

fuera aclarado por un nuevo 
examen negativo”. 

 
Medidas adoptadas 

El médico dijo que del total 

“Aunque la ansiedad es constante, reconectar con nuestras emociones y creatividad nos moti-
va a hacer cosas que jamás pensamos. Eso, en estos tiempos, se volvió mucho más importante que 

cualquier adorno de nuestra antigua y fugaz rutina”.

Constanza Echeverría, periodista.

#MeQuedoEnCasa
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“Me quedo en casa, realizo teletrabajo para no llegar a ser un vector de transmisión de este virus. 
Para cuidar a mi familia y a los demás, entre todos podemos controlar a este enemigo”.

Katherine Aránguiz, dirección de Docencia Ucsc.

#MeQuedoEnCasa

Ley de Quiebras: procedimientos 
aumentaron un 49% en Bío Bío
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PROCEDIMIENTOS
CONCURSALES INICIADOSREGIONES

REGENERACIÓN

LIQ. DE BIENES

REORGANIZACIÓN

LIQ. DE EMPRESAS

TOTAL PROC.

PERÍODO ENE-ABR
2019

BÍO BÍO

ENE-ABR
2020

BÍO BÍO

18

152

2

50

222

32

246

3

49

330

ENERO
ABRIL
2020

ENTRE ENERO Y ABRIL RESPECTO AL MISMO PERIODO DE 2019

Las cifras acumuladas a abril de 
este año dan cuenta de que los dis-
tintos procedimientos realizados 
por personas y empresas al alero 
de la Ley de Insolvencia y Reem-
prendimiento (ex Ley de Quiebras) 
van en aumento, totalizando un to-
tal de 330 en la Región del Bío Bío, 
un 49% más que en los primeros 4 
meses del año de 2019 cuando se 
contabilizaron 220. 

La información fue dada a cono-
cer a Diario Concepción por el Su-
perintendente de Insolvencia y Re-
emprendimiento, Hugo Sánchez 
Ramírez, quien advirtió que la ten-
dencia va al alza, pero que aun se es-
pera un mayor aumento de proce-
dimientos a partir de los efectos de 
la pandemia de la Covid-19. 

“Las estadísticas muestran que 
las solicitudes de Renegociación y 
Liquidación de Personas mantie-
nen una senda ascendente. Por ello 
el llamado a las personas es que, si 
están ahora con problemas de li-
quidez, están anticipando que po-
drían tener semanas complejas en 
lo económico, a raíz de los efectos 
que ha traído esta pandemia, no es-
peren llegar a una insolvencia pro-
funda y pidan la asistencia de la Su-
perir y puedan, ojalá, optar a una re-
negociación, un procedimiento 
administrativo y gratuito, que se 
realiza ante la Superintendencia y 
que permite tomar al deudor antes 
que llegué a una situación de liqui-
dación, logrando que pague sus 
deudas de manera ventajosa, sin 
perder sus bienes, tras llegar a un 
acuerdo con todos sus acreedores”. 

-¿Esta tendencia se podría acen-
tuar en los próximos meses, tanto 
para Personas como Empresas? 

- Si analizamos los datos actuales, 
vemos que el número de solicitudes 
creció a la tasa habitual que crece 
este procedimiento concursal,  esto 
a través de un monitoreo de las cifras 
de manera diaria que nos permite ir 
tomando las acciones adecuadas a 
tiempo, observando las tendencias 
que se van generando en el corto-me-
diano plazo, por lo que aún no se 
dejan ver los efectos de la contrac-
ción económica que está producien-
do esta pandemia sanitaria”. 

Cabe recordar que en el sitio web 
www.superir.gob.cl las personas y 
emprendedores podrán encontrar 
información relevante sobre los 
procedimientos y alternativas que 
la ley dispone, y han dispuesto de 
un canal especial para que los 
usuarios puedan saber cómo soli-
citar online los procedimientos. 

“Si requieren recibir más infor-

Las cifras las aportó la Superintendencia de Insolvencia y Reemprendimiento, entidad que 
ratifica la tendencia alcista, advirtiendo además que el fenómeno recrudecerá este año.

ANDRÉS OREÑA P.

requisitos de ingreso y evitar todo 
tipo de discriminación en el acceso 
a la Ley. Pero son incentivos inco-
rrectos el proyecto del gobierno que 
busca dejar de considerar a las per-
sonas que emiten boletas de hono-
rarios como empresas y que se les 
considere como personas naturales 
lo que puede llevar a una desprotec-
ción de las personas que trabajan en 
profesiones liberales. 

 
La punta del iceberg 

Por su parte, el abogado fundador 
de Defensadeudores.cl, Ricardo Ibá-
ñez, recalcó que este fenómeno es la 
punta del iceberg.  

“Al escuchar a la ministra Zaldí-
var que informa que la tasa de de-
sempleo puede llegar al 18%, no 
hace más que confirmar que la quie-
bra de personas naturales se dispa-
rará en el mismo porcentaje de aquí 
al final del año, ya que reinsertarse 
al mercado laboral en el corto pla-
zo se ve difícil”, estimó Ibáñez. 

Sobre las empresas, éstas au-
mentaron su nivel de mora a mar-
zo en un 12%, lo que también hace 
prever que el número de éstas que 
caigan a Dicom y no accedan al 
Bono Covid, disparará la liquida-
ción de empresas.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

62%
aumentó el procedimiento Liquidación 
de Bienes tramo enero-abril de 2020 v/s 
2019. 

78%
aumentó el procedimiento  
Renegociación de personas deudoras 
tramo enero-abril de 2020 v/s 2019.

mación u orientación, en la página 
están detalladas todas las alterna-
tivas virtuales de comunicación”, 
destacó el Superintendente de In-
solvencia y Reemprendimiento, 

Hugo Sánchez Ramírez. 
 

Desafíos  
Para el abogado y Coordinador de 

la Red ExpertosenDeudas.cl, Benja-

mín Jordán, el desafío principal en 
esta materia es encausar la Ley 
20.720 a las necesidades de las per-
sonas y las empresas . “Son incenti-
vos correctos el buscar facilitar los 
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Mediante presentación de fecha 06.08.2019, rectificada y complementada el 04.10.2019, 16.12.2019, 20.02.2020 y el 07.04.2020, 
WPD NEGRETE SpA, RUT N° 76.311.926-2, domiciliada en calle Augusto Leguía N° 160, oficina 32, comuna de Las Condes, 
ciudad de Santiago, Región Metropolitana, ha solicitado concesión eléctrica definitiva para establecer un conjunto de líneas de 
transmisión de energía eléctrica correspondientes al proyecto denominado “Líneas Eléctricas 23 kV Interiores 5-6-7 Parque 
Eólico Negrete”, ubicado en la comuna de Negrete, provincia del Bío Bío, Región del Bío Bío. 
 
La presente solicitud de concesión eléctrica definitiva no afectará bienes nacionales de uso público, propiedades fiscales ni 
municipales, y sólo afectará la propiedad particular que se indica a continuación: 
 

Listado de propiedades afectadas

EXTRACTO SOLICITUD DE CONCESIÓN ELÉCTRICA DEFINITIVA

El Proyecto presenta el siguiente cruce con obras o instalaciones conforme al art. 25° i) LGSE: 
 

Cruces con otra línea eléctrica

En esta línea no se presentan paralelismos con otras líneas eléctricas. 
 
Toda la información relativa a la solicitud de concesión se encuentra disponible en la página web y en las oficinas de la Superintendencia 
de Electricidad y Combustibles.

 
ID 
 
 

01

 
Propietario 

 
 

MANUEL 
SANTOS 

BUSTAMANTE 
ACUÑA

 
Predio 

 
 

LOTES UNO, DOS, TRES, 
CUATRO, CINCO, SEIS, 

SIETE Y OCHO DEL 
FUNDO RESERVA EX-
HACIENDA NEGRETE

Comuna 
Provincia 
Región 

 
NEGRETE 
BÍO BÍO 
BÍO BÍO

Fs - N° - Año 
CBR 

 
 

966 – 457 – 
1989 

Nacimiento 

Longitud 
servidumbre 

(metros) 
 

1.426,17

Superficie 
servidumbre 

(m2) 
 

2.846,00

 
N° Plano 

 
 

PES-01

Nombre de la Línea u obra 
existente 

 
Línea Eléctrica 1x66 kV Los 

Ángeles – Angol”

Tipo de cruce 
 
 

Tramo subterráneo

Nivel de tensión 
 
 

66 kV

Nombre del Propietario 
 
 

CGE

“Somos una empresa de servicios de logística vial, sabemos lo importante que es la prevención 
y la seguridad, por eso nos hemos preocupado de seguir estrictos protocolos para mantener la 

operación, protegiendo a nuestros trabajadores, porque la logística y las grandes obras no pueden 
parar. Pero si tú no tienes que salir, quédate en casa para que pronto volvamos a vernos”.

María José Ferro Luarte, gerenta de Transportes Ferro.

#MeQuedoEnCasa

JUEGA ROL CLAVE EN MEDIO DE CRISIS ECONÓMICA POR LA PANDEMIA

Banco de Alimentos Bío Bío 
Solidario ha rescatado casi 
3 millones de kilos 

El trabajo con 
empresas y 

organizaciones 
hace posible 

que las 
donaciones 

lleguen a miles 
de personas 
vulnerables.

La crisis económica en me-
dio de la pandemia está gol-
peando fuerte  a las esforza-
das familias de la Región del 
Bío Bío. 

Las largas filas para co-
brar los seguros de cesantía 
causaron impacto en los 
penquistas.  

Con la merma de los recur-
sos familiares, aparecen las 
carencias. El Banco de Ali-
mentos Bío Bío Solidario está 
jugando un rol importante 
por estos días, rescatando ali-
mentos de alto valor nutri-
cional y que son aprovecha-
dos por las familias más vul-
nerables gracias al trabajo 
mancomunado de al menos 
60 organizaciones sociales y 
un largo listado de empresas. 

Entre ellas algunas que do-
nan dinero:  Fiordo Austral,  In-
mobiliaria MNK, Arauco, Difor, 
Industrial Maule, Gruas Alto 
Tonelaje Maule, Carbomat,  
Conpac, Cambium, Blumar y  
Innergex Renewable Energy. 

 Esto hace posible que el 
Banco de Alimento funcione 
impecable en los últimos 
años y mirando a futuro. 

 
Impacto en los más 
vulnerables 

De acuerdo a la gerenta del 
Banco de Alimentos Bío Bío 
Solidario, Clahudett Gómez 
Millar, se trabaja fuertemen-
te con tres bodegas en:  Mega 
Centro, Vega Monumental y 
Frío Pacífico. 

“Ponemos a disposición 
nuestra infraestructura de al-
macenamiento y nuestras ca-
pacidades técnicas de mani-
pulación de alimentos, para 
apoyar una causa que busca 
llegar con alimentación a or-
ganizaciones sociales y perso-
nas en situación de vulnerabi-
lidad, aportando en la con-
servación de los productos y 
asegurando que se entreguen 
en buenas condiciones a un 
segmento necesitado de la 
población”, explicó el gerente 
general de Frío Pacífico, Joa-
quín del Campo Sanfurgo.  

Por otro lado,  el Banco de 
Alimentos y la Vega Monu-
mental han rescatado casi 3 
millones de kilos de frutas y 
verduras, alcanzando a más 
de 31 mil personas tras un 
trabajo que comenzó en 2014. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

lidarias de arándanos y uvas”, 
destacó el subgerente de Sos-
tenibilidad y S&SO de Blu-
mar, Felipe Hormazábal. 

La gerenta del Banco de Ali-
mentos Bío Bío Solidario, 
Clahudett Gómez Millar, argu-
mentó: “hay gente que piensa 
que el hambre está muy lejos 
de nuestro país, pero hoy día 
hay un hambre que es el ham-
bre oculta, que es el déficit de 
nutrientes. Las personas más 
humildes, más sencillas tienen 
recursos, pero para alimentar-
se de manera más precaria y no 
tienen acceso a los nutrientes 
que requieren los abuelitos 
para su sistema inmunológico 
y para el crecimiento en el caso 
de los niños”. 

Y la comunidad lo valora. 
“Agradecemos al Banco de 
Alimentos Bío Bío Solidario 
por considerar a nuestra jun-
ta de vecinos la mayoría con 
Adultos Mayores con pensio-
nes mínimas. Sin duda, alivia 
sus gastos y reciben esta ayu-
da con mucha alegría“, posteó 
la Junta de Vecinos Veinte Ca-
milo Olavarría.

Y han sumado más aristas, 
por ejemplo, hoy están ope-
rando el programa Banco de 
Alimentos del Mar, con el cual 
se han recibido importantes 
cantidades de toneladas. 

“Así se llama el proyecto fi-
nanciado por el Fondo Chile 
Compromiso de Todos 2019 
del Ministerio de Desarrollo 
Social y Familia, que hoy nos 
permite trasladar los produc-
tos congelados a cada uno de 
los hogares de niños y abue-
litos beneficiarios de nuestro 
Banco de Alimentos, dentro 
de la Región del Bío Bío, los 
hogares y comedores socia-
les”, destacó Gómez. 

Ahí un rol importante jue-
gan Camanchaca, Blumar, Ori-
zon, Pacific Blu, Landes, Foo-
dCorp, Pacific Blu, esperando 
que el listado siga creciendo. 

“Blumar, el cinco de marzo 
se comprometió con entre-
gar tres toneladas mensuales 
de pescado congelado”, ejem-
plificó Gómez. 

 “Tenemos un voluntariado 
corporativo que destina par-
te de su horario laboral para 
trabajar junto al banco en ta-
reas como la separación del 
descarte de frutas y verduras 
en la Vega Monumental o la 
participación en cosechas so-

FOTO: BANCO DE ALIMENTOS BÍO BÍO SOLIDARIO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Debemos quedarnos en casa porque parte importante de la solución  está en nosotros, no sólo 
en el Gobierno por las medidas que toma. Me quedo acá trabajando a distancia para proteger a 

mis seres queridos, a mis colegas y también a las empresas con las que trabajamos”.

José Antonio Carrasco, director ejecutivo CetmaUdeC

#MeQuedoEnCasa

Apicultores de la Región del Bío 
Bío podrán aumentar su produc-
ción gracias al proyecto Fndr 
“Transferencia Flora Forestal Melí-
fera para mejorar el negocio apíco-
la de la Región, Fase II” que ejecuta 
el Instituto Forestal, organismo ads-
crito al Ministerio de Agricultura. 

Con el objetivo de monitorear en 
terreno los avances de la iniciativa, 

Apicultores del Bío Bío aumentarán 
producción melífera con apoyo de Infor

sicamente ha sido por la escasez de 
agua, falta de flor y altas tempera-
turas. Con esto esperamos que ellos 
vuelvan a la normalidad y que in-
cluso no tengan que hacer trashu-
mancia, es decir, no tendrán que 
movilizar sus colmenas y podrán 
permanecer en sus huertos porque 
tendrán diferentes especies que flo-
recen en diferentes épocas del año”.

FOTO: INFOR

el Seremi de Agricultura, Francisco 
Lagos, junto al gerente de la Sede 
Bío Bío de Infor, Álvaro Sotomayor, 
visitaron apicultores beneficiados 
de las comunas de Yumbel y Cabre-
ro, donde verificaron los avances. 

Sotomayor, explicó que “normal-
mente dicen que producían entre 
30 a 40 kilos por colmena y estos 
años han producido de 15 a 20 y bá-

SEGÚN PROVEEDORES QUE PERTENECEN A CONCEPCIÓN, CHIGUAYANTE Y CORONEL ADEMÁS DE GRANDES TIENDAS DE RETAIL

El precio de venta promedio de 
pellets de madera para estufas en su 
versión de 18 kilos es de $ 3.840, se-
gún los proveedores consultados 
por este medio en la provincia de 
Concepción. 

Del mismo modo, las diferencias 
respecto a junio de 2018 en rela-
ción con los mismos consultados, 
alcanzan alzas promedio que lle-
gan hasta un 19% más. 

El valor más bajo lo presenta 
Muebles Magasa, ubicado en Paica-
ví 1880 cuyo producto Megabrix 
exhibía anteriormente un precio de 
$2.590 por una bolsa de 15 kilos y  
ahora subió a $ 3.190, es decir,  un 
19% más que junio de 2018. 

Cabe precisar que el resto de los 
consultados presentan versiones de 
sacos de 18 kilos, esto es, 3 kilos más 
de lo que oferta Muebles Magasa. 

La empresa también dispone de 
otros valores según la cantidad de 
la compra. En el caso de la bolsa de 
15 kg. hay descuentos por compras 
de 27 y 84 sacos, según afirma la 
vendedora, Marcela Cea. 

En cuanto a la ficha técnica del 
producto, llamado Megabrix, se in-
dica que la materia prima es a base 
de Pino Radiata (Puro) con un po-
der calórico (PCI) de 4.285 kcal/kg, 
una humedad de entre 6% y 8%, una 

Diferencias respecto a junio de 2018 alcanzan alzas que llegan a un 19% en algunos de los consultados. 
Experto explica las ventajas actuales del material sobre el carbón, el petróleo, el gas y leña seca.

Beneficios del pellet 
Mario Coronado, director de Ca-

rreras Área Construcción Inacap, 
sede Concepción-Talcahuanoquien 
además es arquitecto con un Magís-
ter en Diseño y Construcción Sus-
tentable resalta que “al usar pellet de 
madera para las estufas, estamos 
quemando material de desecho y si 
es producto de procesos realizados 
con maderas con sello FSC (Forest 
Stewardship Council), correspon-
diente a bosques responsablemen-
te tratados, estamos hablando ade-
más de un combustible Renovable”. 

Coronado también explica que 
“un estudio realizado en 2011 por el 
departamento de Ingeniería Eléctri-
ca de la Facultad de Ingeniería de la 
Pontificia Universidad Católica de 
Chile, expone que la biomasa emi-
te hasta 30 veces menos CO2 al me-
dio ambiente que el carbón, 22 ve-
ces menos CO2 que el petróleo y 13 
veces menos CO2 que el gas”. 

Otros beneficios reconocidos son 
que “tienen aún mayor poder calo-
rífico que la leña seca certificada, 
aproximadamente, 4.500 Kcal/Kg 
versus 3.500 Kcal/Kg, por lo tanto, 
con menor cantidad de pellet se 
puede producir mayor cantidad de 
energía calórica que con la leña”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Precio de venta promedio de pellets  
para estufas llega a $ 3.845 por 18 kilos 

producción de cenizas menor al 
0,5% y una densidad de 680 kg/m³. 

 
Valores por sacos de 18 kilos 

El valor más alto lo registró la 
tienda Easy quienes en su sitio web  
muestran un precio de $ 3.990 por 
una bolsa de 18,14 kilos de la mar-
ca Andes Bio Pellets. 

Claudia Salazar, ingeniero comer-
cial y empresaria de Maderas El 
Conquistador y Placa Centro en 
Concepción y Chiguayante, respec-
tivamente, una Pyme de raíces re-
gionales, comenta que “contamos 
con venta al detalle de pellets de la 
marca Andes Bio Pellets, en sacos de 
18 kilos a $ 3.690”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Respecto del 2018, en que comer-
cializaba pellets certificados de la 
marca Fuoco en sacos de 15 kilos a 
$ 3.000, su valor subió un 19%, al 
igual que los kilos por bolsa. 

Salazar advierte que “este año hay 
que considerar que dos fabrican-
tes de pellets  para estufas se fueron 
a quiebra en el país y se espera una 
escasez del producto”. 

Entre los proveedores consulta-
dos también están Sodimac con su 
marca Ecomas a $ 3.490 el año 2018 
y hoy presenta dos marcas, la mis-
ma Ecomas pero a $ 3.790 y Andes 
Bio Pellets a $ 3.990, según el precio 
que muestran en internet.  

Aquí hablamos de un alza de 13% 
en relación al valor más alto, respec-
to de junio de 2018. 

En tanto, Daniela Troncoso de 
Homepellets Biopower (Homepe-
llets), ubicados en Av. Forestal nú-
mero 941, Parque Industrial, Coro-
nel, detalla: “por menos de 20 bol-
sas de 18 kilos el valor actual es 
$3.590; de  20 a 77 bolsas, $ 3.490;  de 
78 a 155 bolsas $ 3.390; de 156 a 312 
bolsas $ 3.290; mayor a 312 bolsas 
$3.190 todo con retiro en el local 
mientras se mantengan las restric-
ciones por el Covid”. 

El precio del año 2018 de este 
proveedor era de $ 3.200 con su 
bolsa de 18 kilos, es decir,  11% me-
nos que el valor actual. 
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“Los que puedan quedarse en casa, lo hagan. No exponerse y no exponer a los demás. Tomar 
conciencia de lo importante que es hacer un cambio en nuestros hábitos de higiene y la manera 

en cómo nos relacionamos. Mucha fuerza, paciencia y tolerancia para todas y todos”.

Keca Paredes, fotógrafa

#MeQuedoEnCasa

“BUUKOMBUWÉ”

El tema, adelanto que está 
próximo a ser liberado, es el 
primer acercamiento de lo que 
será el LP del músico penquista. 
Álbum cargado de positivismo a 
través de los sonidos y ritmos 
latinoamericanos.

Tras participar a principios 
de mes de un concierto online 
para recaudar fondos, dada la 
compleja situación del mundo 
musical y artístico en general 
debido a la Covid-19, Pedro 
Moncada se apresta por estos 
días a liberar su primer tema 
solista “Buukombuwé”, el cual 
será acompañado de su res-
pectivo videoclip. 

“Es una canción que habla 
de las cosas simples, y de 
cómo esta simpleza nos ayuda 
y enseña que camino seguir. Es 
un tema de alegría buena 
onda, bailable y pegajosa”, dijo 
el músico penquista. 

En cuanto a su sonoridad 
Moncada añadió que “es una 
mezcla de tumbe -ritmo afro 
ariqueño- y  de una guitarra 
tradicional congolesa en un 
ritmo llamado soukus”. 

Este primer acercamiento 
melódico es también la puer-
ta de entrada a lo que será el 

bado ahora mismo, pero las 
desventuras pandémicas han 
hecho replantear los tiempos. 

tremendo amigas y amigos mú-
sicos que están haciendo su 
aporte de manera remota”, ex-
plicó el multiintrumentista. 

Un mensaje positivo en gene-
ral, es lo que pretende proyec-
tar a través de las letras del ál-
bum. “Están orientadas hacia 
el presente,  a disfrutar el rega-
lo que es estar vivo, observar y 
disfrutar. No pretendo cambiar 
el mundo, solo que las personas 
que escuchan mi música reci-
ban esa idea, de ser felices, no 
buscar la felicidad, sino más 
bien habitarla, descubrirla”. 

Moncada, tiene más de dos 
décadas dedicadas a la explo-
ración de la música tradicio-
nal chilena y latinoamerica-
na, camino en que ha partici-
pado en múltiples proyectos 
musicales. Y poder dedicarse 
por primera vez a su música lo 
tiene bastante contento y con 
altas expectativas. 

 “Este paso marca el puntapié 
inicial a mi postergada carrera 
solista. Un año en que pretendía 
viajar y compartir mis creacio-
nes por otras latitudes, sin em-
bargo, al cambiar el escenario 
me he replanteado mi aconte-
cer desde la creación y la peda-
gogía. Es decir, más allá de este 
álbum debut que estoy prepa-
rando, estoy haciendo un ca-
nal de YouTube con material 
educativo y musical siempre 
apuntando a la creación e inno-
vación”, concluyó Moncada.  

 FOTO: PEDRO MONDACA

EL MÚSICO lleva 
cerca de 25 años 
explorando las 
sonoridades del 
continente.

 FOTO: EXTENSIÓN UCSC

Acompañado por la violinis-
ta Montserrat Prieto y por la 
cantante, Andrea Cárdenas, el 
reconocido pianista nacional, 
Roberto Bravo, ofreció el 2018 
un emocionante concierto en 
la Sala de Teatro de la Ucsc. 

Una experiencia inolvida-
ble que la Dirección de Ex-
tensión Artística y Cultural 
Ucsc invita a la comunidad a 
rememorar mañana, a través 
de sus redes sociales. 

La presentación, que será 
retransmitida a las 16.00 horas 
por YouTube y 18.00 horas por 
el fanpage de Cultura Ucsc, 
combinó música clásica con 

canciones de películas y melo-
días de autores latinoamerica-
nos. Además, como novedad el 
pianista se atrevió a interpre-
tar música de animé e hizo re-
ferencia a la importancia de 
quien forma a un artista, así 

como a lo que para él significa 
poder transmitir sus conoci-
mientos. “Un buen maestro no 
te enseña solamente a mover 
los dedos, lo hace también con 
su ejemplo de vida”, comentó el 
músico en esa ocasión.

EL PIANISTA ofreció en ese recital un repertorio que tuvo 
melodías latinoamericanas, de películas y también de animé.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Extensión  
Ucsc comparte 
concierto de 
Roberto Bravo

Pedro Moncada y su 
feliz debut discográfico
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estreno de su LP, el cual debe-
ría estar listo dentro de este 
mes y el próximo, para luego 

ser lanzado en las platafor-
mas digitales de música. 

“El álbum está siendo gra-

Trabajo que continúo haciendo 
en compañía de Pedro Antivil, 
de Estudio Leufü, además de 
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Deportistas reunió el evento  
binacional chileno-argentino 
en su última edición jugada  
en la Pampa en 2019.

Mil
4

“Hay que escuchar el llamado de nuestras autoridades de quedarnos en casa, eso significa ser res-
ponsables con nosotros mismos, pero al mismo tiempo con nuestros cercanos, ya sean niños o adul-

tos mayores. Es súper importante ser más conscientes que nunca en estos momentos difíciles”.

Sergio Parra, entrenador de atletismo

#MeQuedoEnCasa

TORNEO BINACIONAL SE SUSPENDIÓ POR PRIMERA VEZ EN SU HISTORIA

Ya es oficial. Por primera vez en 
sus 28 años de existencia, los Juegos 
Binacionales de la Araucanía son 
suspendidos, esto a causa de la pan-
demia por Covid-19.  

La información fue ratificada por 
el seremi del Deporte, Marco Loyo-
la, quien indicó que “ la situación sa-
nitaria que se vive por el coronavi-
rus ha obligado a tomar esta medi-
da. Sabemos que son muchos  
deportistas de nuestra Región que 
se preparan (para el torneo), pero 
habrá que esperar hasta el próximo 
año. Primero está su salud y seguri-
dad y, mientras eso no esté garanti-
zado, es preferible postergar este 
tipo de competencias”. 

El evento ha permitido mantener 
durante casi tres décadas la colabo-
ración entre Chile y Argentina desde 
las regiones de Ñuble, Bío Bío, La 
Araucanía, Los Ríos, Los Lagos, Aysén 
y  Magallanes, por nuestro país, y de 

Juegos de La Araucanía se suman  
a los postergados por Covid-19

Para 2021 se aplazó  el certamen deportivo que debía hacerse en noviembre en Los 
Lagos. Asociación atlética propone una alternativa para el verano.  

FOTO: MINDEP BÍOBÍO

Sensible ausencia 
Considerado como una de las 

principales vitrinas para los depor-
tistas de Bío Bío, desde el ambiente 
regional resaltaron lo que significa 
la ausencia del certamen para este 
año. Fue el caso del técnico de vó-
leibol  femenino del programa Pro-
mesas Chile, Jorge Facchini. 

  “Es un torneo importante y de 
mucha motivación para las depor-
tistas, con un nivel de competencia   
muy alto, tanto como la máxima 
competencia federada del país, y   
donde desarrollar el máximo po-
tencial es un desafío”, expresa. 

 “Se entiende, pero se resiente que 
no se haga este año cuando nuestro 
equipo, según nuestra proyección, 
estaba para pelear los dos primeros 

puestos. Pero esta contingencia no 
depende de nosotros, se dice  que el 
próximo año se mantendría la edad 
lo que permitiría terminar el proce-
so de una camada muy fuerte de 
jugadoras. De no ser así, ya esta-
mos trabajando con el grupo de re-
cambio para no dejar de ser compe-
titivos”, añade Facchini.   

Visión compartida por la presi-
denta de la asociación regional de 
atletismo, Mónica Fredes. “Sin el 
torneo se pierde un incentivo gran-
de para los jóvenes de entre 16 y 19 
años, quienes esperan la instancia 
todas las temporadas. Son cerca de 
120 atletas que participan constan-
temente de las fases clasificatorias, 
entonces claro que es un golpe per-
derlo, aunque es lógico por todo lo 

que estamos viviendo”, dice. 
Por lo anterior es que la dirigen-

ta plantea alternativas para dispu-
tar el certamen. “Hablamos con al-
gunos entrenadores y queremos 
proponerle al IND que, saliendo  de 
esta emergencia, hagamos igual un 
torneo selectivo Juegos de la Arau-
canía. Y, después, ver la opción de 
hacer por el lado chileno el evento, 
en enero o febrero en Puerto Montt, 
pero solo con equipos chilenos. Se-
ría muy competitivo por el  buen ni-
vel de Los Lagos, Los Ríos y Ñuble, 
además de nosotros que como Bío 
Bío tenemos un prometedor semi-
llero”, concluye Fredes.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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las provincias trasandinas de Tierra 
del Fuego, Santa Cruz, Chubut, Río 
Negro, Neuquén y La Pampa. Ahora 
se iba a disputar durante noviembre 
en Los Lagos, sin embargo, tras esta 
medida, se desarrollaría el próximo 
año si las condiciones lo permiten. 
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“Cuesta un montón quedarse en casa, pero hay que hacerlo, pensar en los niños y el adulto mayor. 
Ocupemos nuestro tiempo haciendo deporte, leyendo, aprendiendo algo nuevo... Que cuando esto 

pase podamos decir qué hice en este tiempo y veamos que aprendimos cosas provechosas”.

Manuel Reyes, ex portero de Naval y Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

MINISTRO MAÑALICH ASEGURÓ QUE HOY YA SERÁ OFICIAL

Dejó los detalles para hoy, pero el 
ministro de Salud, Jaime Mañalich, 
ya adelantó que “publicaremos en el 
Diario Oficial medidas generales 
para el retorno de la práctica de al-
gunas disciplinas deportivas. Exis-
ten muchos detalles específicos”. Y 
es que cada deporte tiene sus pro-
pias dificultades. También se habla 
de autorizar reuniones hasta un 
máximo de 50 personas.  

Guillermo Jiménez se integró este 
año a la selección chilena de vólei-
bol, como asistente técnico. El 16 de 
marzo vino a Concepción pensan-
do que la pandemia duraría un par 
de semanas. Y sigue acá. “Memo” 
comentó que “recién hoy tuvimos 
una reunión a través de Zoom con 
la gente de Santiago y estamos tra-
bajando en un protocolo de regre-
so, porque es lo que requiere la Fe-
deración. No hay fechas, pero obvia-
mente nos vimos muy preocupados 
por perder el año y todavía esta-
mos preocupados. El Sudamerica-
no, por ejemplo, ya es casi un hecho 
que se correrá para 2021”. 

El ex técnico de la UdeC señaló 
que “para los deportes colectivos 
es complicado porque, en el vólei-
bol, todos tocan el mismo balón, 
los espacios no son muy amplios, 
puedes chocar saltando a una mis-
ma pelota. Dentro de este protoco-
lo debe quedar claro qué podemos 
hacer, en qué formato empezar a 
trabajar y será solo físico y funda-
mentos en pareja, manteniendo dis-
tancias de 2 o 3 metros”. 

También trabaja a nivel universita-
rio y cuenta que “la generación 2019 
vivió una frustración muy grande, 
quedándose sin Nacional, cuando 
ocurrió el estallido social. Este año 
necesitan competencia y sumar en su 
periodo formativo, pero creo que 
competir es algo para lo que falta 
mucho. Por ahora, solo prepararnos, 
estar listos para lo que pueda ocurrir”. 

 
“El peak será mayo” 

Desde el Club de Tenis Concep-
ción son muy cautos. El profesor 
Gonzalo González explicó que “la 
Federación envió un protocolo al 
Ministerio de Salud hace un mes, 
por lo menos, de cómo debería ser 
este retorno. Claro, el tenis te per-
mite ciertas cosas que otros depor-
tes, no. Como guardar distancia. 
Dobles, obviamente no se puede ju-
gar. Tampoco en canchas pegadas, 
sobre todo, porque en la mayoría de 
los clubes no existe separación en-
tre ellas, no hay una reja”. 

Sobre esos pequeños nuevos de-
talles, advirtió que “no habrá ca-

Decreto permitirá retorno 
de las prácticas deportivas

FOTO: CLUB DE CAMPO BELLAVISTA CONCEPCIÓN

Publicarán medidas para autorizar reuniones y el máximo posible de personas 
subiría de 10 a 50. Expertos en nuestra zona analizan alcance de este “visto bueno” 
y desde el Coch cuentan cómo se trabajó en este proceso. 

ños, a que viajen mucho en micro. 
Lo hemos conversado con los cole-
gas. Todo lo que avanzamos en ene-
ro y febrero, de resistencia y fuerza, 
lo estamos perdiendo. Bueno, es-
tas medidas del Gobierno hablan de 
un retorno necesario, pero cuidan-
do siempre la salud”. 

 
La voz del Comité Olímpico 

Miguel Ángel Mujica, presidente 
de Comité Olímpico de Chile, indi-
có que “en las últimas semanas, 
como Comité hemos coordinado el 
interés de nuestras federaciones de 
regresar progresivamente a sus en-
trenamientos. Nuestra área médica 
elaboró un protocolo general, que se 
puede aplicar a cualquier actividad, 
y que servirá a las federaciones para 
realizar sus protocolos particula-
res. Además, desde nuestra Unidad 
Técnica Metodológica (UTM), se 
hizo un análisis de cada deporte, 
para ver sus factores de riesgo”. 

Al respecto, agregó que “depen-
diendo del deporte hay diferentes 
grados de riesgo, y por eso cada fe-
deración debe ponderar sus posibi-
lidades. Pero para todos aplican los 
mismos elementos: distancia so-
cial, no estar enfermos, santifica-
ción de implementos. Y esto hay 
que respetarlo a rajatabla, necesita-
mos que todos quienes practican 
deporte sean responsables con ellos 
mismos y sus compañeros”. 

 Sobre la posibilidad de retomar 
competencias, Mujica aseguró que 
“como Coch manejamos fechas ni 
plazos, eso es un tema de Gobierno, 
y somos muy respetuosos de las me-
didas de las autoridades. Ahora es 
cada federación la que debe, con 
ayuda nuestra si lo necesitan, armar 
sus propios protocolos, que serán 
los que los clubes y deportistas de-
berán cumplir”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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marines, cada jugador llevará sus 
pelotas y tendrá que marcarlas. In-
cluso, para pasarse la pelota entre 
jugador será pateándola o con la 
raqueta. Eso puede hacerse, pero el 
problema son las academias, los 
grupos de niños que son 20 y traba-
jan juntos. También tendrá que ha-
ber alguien viendo que todas estas 
cosas se cumplan, que los que espe-
ran por jugar no lo hagan en un lu-
gar de aglomeración”. 

¿Y tienen fecha de reapertura? 
González afirmó que “yo creo que 
primero abrirán los clubes más pe-

queños y retirados del centro. El 
Club Concepción va a ser el último, 
porque acá hay más demanda y es-
tando en el mismo Parque Ecua-
dor estás dando una señal. Yo creo 
que la gente se está relajando y hay 
que ser cuidadosos. Siempre escu-
chamos que el peak de contagios se-
ría en mayo o junio, por los cambios 
de estación. Ojo con eso”. 

 
Todos paraditos 

El handbol también vive su pro-
pia realidad. El profesor Raúl Uma-
ña expresó que “todos queremos 

volver luego, por el bien de los de-
portistas y su desarrollo y tenemos 
que confiar que la autoridad está to-
mando las medidas adecuadas y 
manejando bien los tiempos. Aho-
ra, la vuelta será paulatina y en 
nuestra disciplina se puede trabajar 
la táctica, con posiciones fijas, man-
teniendo distancias. Los niños son 
los que más lo necesitan. Hoy ni si-
quiera llegan cansados a dormir”. 

Sobre las dificultades que pue-
den tener, acotó que “al principio los 
papás tendrán un poco de miedo y 
se van a resistir a mandar a sus ni-
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Nuestra Señora de Fátima

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197          

SAN PEDRO
Farmacia Sana 
• Los Canelos 102

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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